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КФУ- это Крым!
Крымский федеральный университет – приемник  Таврического университета - первого вуза на полуострове, который был тор-

жественно открыт 14 октября 1918 года в здании Дворянского театра в Симферополе, отметил 104-й день рождения. В 2014 году он 
объединил ведущие высшие и средние профессиональные учебные заведения Крыма и Севастополя. Сегодня КФУ им. В. И. Вернадского  

– крупнейший вуз республики, в состав которого входят 13 институтов, шесть колледжей и техникум.

По словам ректора университета Андрея Фалалеева, главной задачей вуза сейчас является развитие региона.
-КФУ - это Крым, мы в ответе за республику. Мы эту ответственность чувствуем, мы её несём. Мы ощущаем себя частью правитель-

ства, частью системы воспитания молодёжи, поддержки экономики, инновационно-технологического развития. Мы - часть большой семьи 
крымчан. Сейчас Крымский федеральный находится, наверное, в тридцатке лучших вузов Российской Федерации. Мы закрепились в этой 
группе лидеров, и наша задача – продемонстрировать, каким образом можно развивать наш Крым, лучший из регионов!, – отметил ректор.

Празднование началось с открытого чемпионата по спортивному многоборью, в котором приняли участие 18 команд из всех струк-
турных подразделений и филиалов КФУ, а также других вузов Крыма. Команды соревновались в метании мяча и гранаты, кроссовом и эста-
фетном беге, преодолении полосы препятствий и перетягивании каната.

Торжественная часть празднования включила лекцию Андрея Фалалеева об основных направлениях развития университета, концерт 
народных песен в исполнении группы «Любавушки», а также DJ-set. Кроме того, все желающие смогли попробовать праздничный торт весом 
в 60 кг.

Пресс-служба КФУ
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Начался новый виток развития
 Прибрежненский аграрный колледж КФУ отметил 110-ю годовщину со дня основания первого учебного заведения на  его 

территории – сельскохозяйственной школы-училища.

Планы – амбициозные!
Институт биохимических технологий, экологии и фармации КФУ отметил первую годовщину со дня основания. 

О достижениях и планах самого молодого структурного подразделения КФУ рассказал его директор Алексей Гусев.

В честь памятной даты прошел 
праздник.

-Главное  достижение колледжа 
– наши выпускники. В этом году мы под-
готовили 260 специалистов. Часть из них 
пошли учиться в высшие учебные заве-
дения, другие отправились поднимать 
сельское хозяйство, которое сегодня раз-
вивается семимильными шагами. Потому 
востребованность в хорошо подготовлен-
ных кадрах всегда есть, – отметил дирек-
тор колледжа Анатолий Рогозенко.

На празднике представили вы-

нужно. В колледже мы ведём активную об-
щественную жизнь - устраиваем меропри-
ятия, ярмарки, концерты. А еще колледж 
раскрывает таланты людей, а они, в свою 
очередь, открывают себя и становятся от-
крытыми для всего мира, – поделилась 
студентка третьего курса Елизавета Са-
мохвалова.

Справка: Прибрежненский аграр-
ный колледж КФУ обучает четырём специ-
альностям: ветеринария, зоотехния, агро-
номия, электрификация и автоматизация 
сельского хозяйства.

Яна Дудченко
Фото: Сабина Саргубенова
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ставку творческих работ и «плодов» труда 
студентов и сотрудников- композиции из 
цветов и урожая, изделия ручной работы. 
А в актовом зале провели торжественную 
часть: наградили за профессионализм пре-
подавателей, показали танцевальные и во-
кальные номера, вспомнили историю учеб-
ного заведения. 

-Это не просто колледж, а большая 
точка роста. У нас есть уже порядка пяти 
стратегий его развития. Особенно сейчас, 
когда мы видим траекторию региона и по-
нимаем, каким образом колледж вписыва-
ется в неё, как он может стать центром на-
учного, инновационного прогресса. Теперь 
точно понятны перспективы. Я думаю, 110 
лет – это хороший старт для совершенно 
нового витка развития, – подчеркнул рек-
тор КФУ Андрей Фалалеев.

Для студентов колледж - это место 
не только учёбы, но и активной обществен-
ной жизни, творчества, поиска себя.

-Я учусь на ветеринара. Долго вы-
бирала среди российских колледжей и 
институтов: Прибрежненский аграрный 
колледж показался мне интересным учеб-
ным заведением. Здесь готовят квалифици-
рованных специалистов, есть возможность 
получить знания в том объёме, в котором 

-Один год для человека – это не 
так много, но для института – достаточ-
но большой период. И самое главное, что 
произошло за это время – синергизм идей 
и школ, которые удалось объединить в рам-
ках решения общих естественно-научных 
задач. Сейчас мы создаём новые проекты, 
и я надеюсь, в ближайшее время порадуем 
не только фундаментальными, но и серьёз-
ными прикладными исследованиями. Это 
только первый год – мы строим амбициоз-
ные планы, – отметил Алексей Гусев.

На торжественном праздновании  
первой  годовщины сотрудников института 
наградили за высокий профессионализм. 
А студенты показали творческие номера и 

исполнили гимн ИБТЭФ.
-Я люблю наш институт за его но-

визну, за его движение. Он открывает воз-
можности, – поделилась студентка второго 
курса направления подготовки «Фарма-
ция» Анастасия Горишная.

Молодому институт есть, чем гор-
диться: студенты занимают призовые и 
победные места в конкурсах разного мас-
штаба. Среди них: университетское хо-
реографическое соревнование «Танцпол 
КФУ», региональное спортивное состяза-
ние «Большие гонки», всероссийская науч-
но-практическая конференция «Теоретиче-
ские и практические аспекты современной 
медицины» и другие.

Кроме того, ИБТЭФ реализует три 
проекта в рамках программы «Приоритет 
2030». Первый посвящён исследованию 
влияния химических, биологических и 
физических факторов на живые системы. 
Второй – микробиологический: по ис-
пользованию микроорганизмов в качестве 
источника полезного сырья. И третий про-
ект изучает создание материалов для но-
вых передовых цифровых технологий

По словам директора, в институте 
планируют открыть новые направления 

подготовки: «Биотехнологии», «Химиче-
ские технологии» и «Биоинформатика и 
биоинженерия».

Яна Дудченко
Фото: Илья Гогунский
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Покажут пример
 КФУ открыл кафедру многопрофильной клинической подготовки на базе городской больницы №1 

им. Н. И. Пирогова в Севастополе.

По словам ректора вуза Андрея 
Фалалеева, открытие базовой кафедры – 
знаковое событие, которое ждали и жители 
города, и выпускники старейшего меди-
цинского вуза полуострова.

-Здорово, что студенты будут знать, 
как развивается регион, где их место в этом 
пространстве, и планировать своё будущее, 
а, возможно, даже трансформировать обра-
зование, углублять свои знания в каких-то 
областях, понимая, в каком направлении 
движется экономика Крыма. Университет 
максимально готов включиться в эту рабо-
ту как с точки зрения привлечения ребят, 
особенно тех, кто проживает в Севасто-
поле, так и в области развития медицин-

Анастасия Чебанова
Пресс-служба КФУ.

ских технологий. Мне кажется, это важно, 
поскольку это не только инфраструктурное 
развитие, но и научное, ведь есть новые 
методы, клеточные и молекулярно-генети-
ческие технологии, в чём Крымский феде-
ральный университет действительно силён. 
У нас может получиться хороший совмест-
ный проект, который станет примером для 
всех регионов страны, – отметил Андрей 
Фалалеев.

На кафедре многопрофильной кли-
нической подготовки выпускники КФУ смо-
гут преподавать, делиться своими знаниями 
с молодыми специалистами, а студенты ос-
ваивать аспекты медицинских дисциплин и 
принимать участие в современных разра-
ботках по совершенствованию организации 
специализированной помощи.

-С открытием кафедры мы начинаем 
подготовку врачей-ординаторов по таким 
специальностям, как анестезиология-реа-
ниматология, рентгенология, неврология, 
хирургия, инфекционные болезни, акушер-
ство и гинекология. Клинической базой 
кафедры многопрофильной клинической 
подготовки будут все лечебные учреждения 

города Севастополя, – добавил директор 
Медицинской академии КФУ Евгений Кру-
тиков. 

Кроме того, в медицинском образо-
вательном центре планируется проведение 
научных работ в области современных тех-
нологий диагностики, лечения и реабили-
тации больных, разработка оригинальных 
методик оперативного лечения различных 
заболеваний. Всё это, как считают сами 
будущие врачи, играет существенную роль 
в профессии, формируя сопричастность к 
общественному здоровью независимо от 
того, по какой специальности они будут 
работать в дальнейшем. А также позволяет 
определить свою роль в охране здоровья 
населения.

В завершение мероприятия были 
вручены благодарственные грамоты де-
сяти студентам 5-6 курсов  Медицинской 
академии КФУ, которые активно работали 
и волонтёрили в медицинских учреждени-
ях города Севастополя во время пандемии.

Миллионы прививок
 В КФУ проводят реконструкцию и строительство прививочного комплекса для производства посадочного материала 

винограда. Площадь объекта составляет более 800 м². Комплекс позволит проводить до миллиона прививок в год. 
Об этом сообщил зав. кафедрой плодоовощеводства и виноградарства вуза Олег Замета.

Проект реализуется в рамках про-
граммы государственный поддержки 
«Приоритет 2030». Работы планируют за-
вершить до конца 2022 года.

-Наш прививочный комплекс был 
построен 50 лет назад и занимался произ-
водством привитого посадочного матери-
ала винограда. Сегодня возникла задача 
возрождения виноградного питомниковод-
ства в Крыму, поэтому университет начал 
реконструкцию и строительство прививоч-
ного комплекса, объём которого составит 
один миллион прививок в год, что в четыре 
раза выше изначальной мощности ком-
плекса, – рассказал Олег Замета.

По его словам, в комплексе будет Пресс-служба КФУ.

размещено восемь двухъярусных стратифи-
кационных камер нового образца. Система 
ярусов позволит на той же площади уве-
личить объёмы производства. Также здесь 
будет парафинаторная - помещение для 
изоляции прививок перед стратификацией, 
а рядом построят холодильный модуль для 
хранения черенков и саженцев перед реали-
зацией.

-В рамках прививочного комплекса 
будет осуществляться подготовка компо-
нентов для прививки, их нарезка, вымачи-
вание, обеззараживание, непосредственно 
сама прививка машинным способом, па-
рафинирование и стратификация на воде 
(срастание привоя и подвоя). Мы исполь-
зуем стратификацию именно на воде, по-
скольку это позволяет наблюдать за про-
цессом срастания и вовремя вмешаться, 
если это необходимо. Например, в случае 
выявления болезней мы можем провести 
обработку, при недостаче элементов пита-
ния можем добавить питательный раствор 
и поддержать растение. Уже через три неде-
ли получаем живой организм – прививку с 
зелёным побегом и зачатками корней, – до-
бавил Олег Замета.

Комплекс будет оснащен новым 
оборудованием, которое также разрабаты-

вают специалисты КФУ: автоматизиро-
ванной линией для прививки винограда, 
оборудованием для автоматизированной 
нарезки, ослепления и калибровки черен-
ков, упаковочной машиной для черенков и 
саженцев винограда и модульными страти-
фикационными камерами.
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Безвредная приманка
Учёные КФУ разрабатывают новые вещества-аттрактанты, которые могут применяться для создания безвредных для 

человека биологических методов борьбы с вредителями и мониторинга численности редких видов насекомых. Об этом сообщил 
заведующий лабораторией биотехнологии и кафедрой биологической химии Медицинской академии КФУ, 

доктор биологических наук,  профессор Константин Ефетов. 

Анастасия Чебанова
Фото: Никита Шостак

Пресс-служба КФУ

В основе разработки лежат биохи-
мические особенности бабочек семейства 
Zygaenidae.

-Это очень интересная группа насе-
комых с удивительной биохимической осо-
бенностью – они способны для защиты от 
врагов синтезировать ядовитые цианистые 
соединения. Мы в КФУ занимаемся кон-
струированием новых молекул, которые 
выполняют функцию половых аттрактан-
тов, то есть привлекают самцов, имитируя 
запах самки. Применение таких молекул 

Заболевание является осложнением 
кариеса, при котором происходит разрушение 
костных тканей вокруг верхушки зуба. 

-Наша методика очень простая и без-
опасная для пациента. Нарушение структуры 
костной ткани периодонта восстанавлива-
ется за счет введения в патологический очаг 
плазмы пациента, что позволяет избежать 
аллергический реакций, побочных действий 
и осложнений. Таким образом, мы избегаем 
хирургического вмешательства и восстанав-
ливаем физиологическую функцию зуба. 
Методика успешно внедрена и применяется 
на базе стоматологического кабинета Кли-
нического медицинского многопрофильного 
центра Святителя Луки КФУ, – рассказала ру-
ководитель стоматологического направления 
в КММЦ Святителя Луки КФУ  Юлия Тофан.

По её словам, применение стандарт-
ного лечения хронического апикального пе-
риодонтита может длиться до полугода, в то 
время как разработанная учёными КФУ ме-
тодика сокращает эти сроки до нескольких 
приёмов.   

На сегодняшний день периодонтит 
считается основной причиной утраты зубов у 
40-50% взрослого населения России.

открывает широкие возможности как для 
создания безвредных для человека биоло-
гических методов борьбы с вредителями, 
так и для мониторинга численности редких 
видов, – рассказал Константин Ефетов.

По его словам, в Крыму и других 
средиземноморских регионах распростра-
нён вредитель винограда Theresimima 
ampellophaga, численность которого агра-
рии сдерживают ядовитыми для человека 
пестицидами.

-Использование наших веществ, 
хорошо привлекающих самцов этого вре-
дителя, может снизить пестицидную на-
грузку на курортный Крым, куда люди 
приезжают с целью оздоровления, а не по-
лучения ядов из окружающей среды, – до-
бавил Константин Ефетов.

Конечный продукт выглядит, как 
резиновая приманка, пропитанная актив-
ным веществом, или липкая ловушка с при-
манкой внутри. В первом случае приманки 
развешиваются на винограднике и дезори-
ентируют самцов, а во втором – в ловушках 

накапливаются самцы вредителя, а самки 
остаются неоплодотворёнными. На данный 
момент учёные апробируют синтезирован-
ные вещества, а в планах у специалистов 
КФУ  – получение новой серии веществ и их 
тестирование в природных условиях.

Кроме того, вещества-аттрактанты 
помогают учёным уточнять ареалы многих 
видов насекомых и даже открывать новые, 
ранее неизвестные науке. Так, учёные из 
Франции и Германии уже описали два но-
вых для науки вида насекомых из Ирана, 
Лаоса и Таиланда, которые были обнаруже-
ны при использовании веществ, созданных 
в Крымском федеральном университете.

Результаты исследований крым-
ских учёных представлены в статьях в 
научных журналах «SHILAP Revista de 
lepidopterologia» (Испания), «Journal of the 
Lepidopterists’ Society» (США).

Простая и безопасная
 Учёные кафедры стоматологии и ортодонтии Медицинской академии КФУ разработали и запатентовали уникальную 

методику лечения хронического апикального периодонтита (ХАП). 

Пресс-служба КФУ
по материалам КММЦ Святителя Луки
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Яна Дудченко
Фото: Илья Гогунский

Пресс-служба КФУ

«Привязка к местности»

-Мы подводим промежуточные 
итоги проекта «Пещера Таврида». Именно 
поэтому Учёный совет сегодня собрался 
здесь – чтобы обсудить результаты в пер-
вом периоде и спроектировать будущее 
университета в дальнейшем, – отметил 
ректор вуза Андрей Фалалеев.

Членам совета провели экскурсию 
по пещере. Вклад в развитие бренда КФУ и 
Крыма могут сделать и студены, отметила 

Упражнения рождают мастерство
  В КФУ прошла тренировка по гражданской обороне. Студентов и сотрудников главного корпуса вуза 

оповестили о пожаре и эвакуировали из здания.

Яна Дудченко
Фото: Илья Гогунский

Пресс-служба КФУ

-Прошла очень хорошая трени-
ровка. Она заключалась в том, чтобы 
проверить способность руководителей 
управлять своими структурными подразде-
лениями при критической опасности. Были 
рассмотрены все  вопросы скрытой полной 
эвакуации и частичной работы средств 
пожаротушения, – рассказал начальник 
отдела безопасного функционирования 
Таврической академии КФУ Николай Син-
дов.- Проверили реальность планов по ан-
титеррористической защищённости и го-
товность персонала к эвакуации, обучению 
правилам действий и мерам безопасности  
при пожаре.

Условный объект террористическо-
го акта и возгорания – Научная библиотека 
учебного корпуса. В вузе отработали метод 

«скрытой эвакуации», когда оповещение 
об опасности распространяется через лю-
дей, а не громкоговорители и радиосвязь. 
Свыше 2 000 студентов и сотрудников эва-
куировалось из здания.

Также специалисты рассмотре-
ли вопросы взаимодействия с силовыми 
структурами МЧС РФ, ликвидации по-
следствий происшествия и проведения 
спасательных работ.

Подобные мероприятия проводятся 
в университете регулярно, для того чтобы 
поддерживать достаточный уровень готов-
ности и защищённости студентов и сотруд-
ников.

директор Института медиакоммуникаций, 
медиатехнологий и дизайна Любовь Сав-
ченко.

-Студентам будет интересно по-
сотрудничать с таким проектом. Потому 
наши графики и дизайнеры займутся здесь 
росписью стен, покажут свои таланты, своё 
видение и сделают вклад в благоустрой-
ство этого места, – поделилась директор.

Учёный совет заслушал доклад о 
пещере «Таврида» и обсудил будущее раз-
витие проекта. Также утвердил издание 
учебных пособий и решил организацион-
ные вопросы структурных подразделений 
вуза. Руководство подвело итоги вступи-
тельной кампании этого года и построило 
план дальнейшей продуктивной работы.

 Учёный совет КФУ посетил пещеру «Таврида» и провёл заседание на базе научного спелео-палеонтологического комплекса.
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Истина рождается в споре
На базе КФУ прошли Всероссийские судебные дебаты по уголовным делам. Участие в них приняли восемь команд студентов 

направления подготовки «Юриспруденция» третьего курса и выше из разных регионов России.

В приветственном слове член ква-
лификационной комиссии Адвокатской 
палаты Республики Крым, адвокат Вален-
тина Голикова отметила необходимость и 
важность проведения дебатов среди сту-
дентов, обратив внимание на то, что та-
ким образом будущие юристы проверяют 
не только свои знания, но и соприкаса-
ются с профессией: адвоката, прокурора, 
судьи.

 Дебаты состояли из двух частей: 
составление письменных меморандумов 
и устных раундов. На первом этапе участ-
ники составляли документ, в котором 
обосновывали свои правовые аргументы 
за позицию «обвинения», либо «защи-
ты». Затем команды составляли обви-
нительное заключение. На втором этапе 
судебных дебатов участники определяли 
правовые позиции команд и анализирова-
ли доказательства.

-Представлять интересы даже в 
условном суде не просто, учитывая, что 
от правомочности решений юриста за-
висят права и свободы человека, поэто-
му мы и проводим такие дебаты. Думаю, 
многие команды воспользовались  воз-
можностью заявлять ходатайства процес-
суального характера в обоснование своих 
правовых позиций, что, на мой взгляд, 
позволит будущим юристам усовершен-
ствовать профессиональные навыки по 
формированию эффективной стратегии 
представительства клиентов уже в ре-

альном судебном заседании, – отметил 
заместитель директора по воспитательной 
работе Таврической академии КФУ Зени 
Алимов.

Оценивала навыки студентов су-
дейская коллегия, сформированная из дей-
ствующих судей и юристов.

По словам директора Таврической 
академии Олега Сонина, дебаты способ-
ствуют улучшению уже имеющихся юри-
дических навыков, а рекомендации судей, 
находящихся в настоящем процессе, точно 
будут полезны в профессиональной жизни.

В финале Всероссийских судеб-
ных дебатов по уголовным делам сторону 
защиты представляли «Брюнетки в зако-
не». Интересы этой команды отстаивали 
студентки четвёртого курса юридического 
факультета КФУ имени В.И.Вернадско-
го Анастасия Полякова и Эмине Шерфе 
Хороз. Со стороны обвинения выступила 
команда из Балтийского федерального уни-
верситета имени Иммануила Канта «Юри-
сты Балтики» в составе Елизаветы Егоры-

чевой и Константина Дунаева.
На мероприятии присутствовали 

представители Прокуратуры Республики 
Крым, действующие юристы и сотрудники 
правоохранительных органов.

-Для финалистов темой дебатов 
стало рассмотрение реального уголовного 
процесса. Согласно его фабуле, двое муж-
чин распивали алкогольные напитки, где в 
ходе непродолжительного общения между 
ними произошёл конфликт. В результате 
утром следующего дня было обнаружено 
тело с многочисленными повреждениями. 
Участникам предстояло распутать неодно-
значное с юридической точки зрения дело, 
– отметил Зени Алимов.

По итогам прений сторон, лучшей 
стала команда «Юристы Балтики», участ-
ники которой смогли представить более 
убедительные доводы и отстоять свою по-
зицию в финале.

-Действительно было доволь-
но сложно, наша команда столкнулась с 
упорным сопротивлением. Каждый раз, 
представляя интересы, всё сложнее было 

удерживать верх, но я рада, что у нас полу-
чилось, – поделилась впечатлениями пред-
ставитель команды  «Юристы Балтики» 
Елизавета Егорычева.

За финальными дебатами между 
командами «Брюнетки в законе» и «Юри-
сты Балтики» наблюдали студенты и пре-
подаватели, а оценивала их выступление 
действующая судейская коллегия. На ме-
роприятии присутствовали представители 
Прокуратуры Республики Крым, действу-
ющие юристы и сотрудники правоохрани-
тельных органов.

Напомним, что Всероссийские су-
дебные дебаты по уголовным делам про-
водились при поддержке Крымского ре-
гионального отделения общероссийской 
общественной организации «Ассоциация 
юристов России», Совета молодых юри-
стов и Крымского регионального отделе-
ния общероссийской общественной орга-
низации, а также Прокуратуры Республики 
Крым. 

Анастасия Чебанова
Фото: Вадим Крыжановский, 

Сабина Саргубенова
Пресс-служба КФУ
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Артиллерия – бог войны
Курсанты Черноморского высшего военно-морского училища им. П.С. Нахимова проходят дополнительную 

образовательную программу в Военном учебном центре КФУ. Об этом сообщил начальник цикла, 
старший преподаватель ВУЦ КФУ Александр Рыбец.

- Мы обучаем стрельбе и управле-
нию огнём артиллерийской батареи кур-
сантов пятого курса военно-морского учи-
лища. Пятый курс – это, можно сказать, 
уже готовые офицеры. У нас они проходят 
дополнительную подготовку. Также важно 
отметить, что опытом с молодыми моряка-
ми делятся не только преподаватели Воен-
ного учебного центра, но и наши курсанты 
– они выступают руководителями на учеб-
ных точках, – рассказал военный.

По его словам, артиллеристы 
особенно востребованы сегодня, потому 
именно этот профиль стал темой обуче-
ния.

Подготовку последовательно про-
ходят два взвода нахимовцев по 13 курсан-
тов в каждом. На протяжении двух недель 
они живут в воинской части КФУ, осваи-
вают теорию и приёмы стрельбы, трени-
руются на актуальных орудиях, которые 
сегодня находятся в составе вооружения и 
применяются на фронте.

В ходе программы курсанты учат-
ся определять дальность до цели и наво-
дить оружие, управлять лазерной пушкой, 
разбирать и собирать стрелковое оружие, 
перемещаться по полю боя. Стрельбу и 
управление огнём практикуют как на на-
стоящих орудиях, так и на электронных 
тренажёрах. Кроме того, отрабатывают 
оказание первой помощи.

-Методика обучения мне понрави-
лась, преподаватели довольно  доходчиво 
всё объясняют. Мы научились поражать 
цели при помощи артиллерийских батарей, 
корректировать огонь и подготавливать 
данные для стрельбы. Это очень полезный 
опыт, – поделился младший сержант, кур-
сант Черноморского высшего военно-мор-
ского училища Артём Снаговский.

Первый взвод нахимовцев уже за-

вершил обучение и сдал экзамен. Для атте-
стации они выполнили пять комплексных 
заданий, в числе которых поражение цели 
и огневая задача. А занятия второго взвода 
завершатся в конце октября.

Это не первый совместный проект 
КФУ и Черноморского военно-морского 
училища. Подобная программа уже прово-
дилась в 2021 году,  следующую планиру-
ют на второй учебный семестр.

«Точки соприкосновения» и совместные планы
Представители КФУ в день ратификации Советом Федераций договоров о принятии Херсонской области в Российскую 

Федерацию провели рабочую встречу с руководством Херсонской государственной морской академии. Об этом сообщил директор 
по науке и образованию Научного спелео-палеонтологического комплекса «Пещера «Таврида»» КФУ Геннадий Самохин.

Главной темой общения стал запрос на взаимодействие в разных областях науки. Одним из них стала возможность проведения 
совместных исследований, связанных с экологией рек и морей, экспедиций, в том числе и в заповедных зонах.

-Херсон известен уникальными памятниками природы. Например, Алешковские пески – единственная песчаная пустыня в Евро-
пе. Херсонская государственная морская академия имеет хорошую научную базу, и, на мой взгляд, в изучении таких природных объектов 
эти усилия можно объединить. Обсудили и сложности, связанные с реализацией образовательных процессов в вузе: учебное заведение 
нуждается в преподавателях русского языка и истории, а также учебниках по всем дисциплинам, – рассказал Геннадий Самохин.   

По линии межвузовского общения были также намечены точки соприкосновения, выстроены совместные планы по различным 
направлениям, в том числе и возможность открытия на базе Херсонской морской академии отделения Русского географического обще-
ства в Херсонской области. Как отмечает Геннадий Самохин, руководство Херсонской государственной морской академии выразило 
заинтересованность в обмене опытом между преподавателями и студентами из Крыма.

Яна Дудченко
Фото: Вадим Крыжановский

Пресс-служба КФУ



8

Делегация КФУ приняла участие во Всероссийском  форуме студентов и специалистов СПО «Команда ПРОФИ».

«И в какой стороне я не буду…»
В КФУ прошел VI Международный форум иностранных обучающихся и выпускников университета 

«Крым в мировом научно-образовательном пространстве».

«Команда ПРОФИ» — Всероссий-
ский образовательный проект Российского 
Союза Молодежи для студентов и специ-
алистов образовательных организаций 
среднего профессионального образования, 
собрал более 1000 специалистов воспита-
тельной работы, студентов колледжей и 
техникумов из 67 регионов России в сто-
лице Татарстана.

В рамках его работы педагоги и 
специалисты сформировали образ модели 
сетевого взаимодействия студобъединений 
в регионе, построили модель формирова-
ния компетенций участников ССУ в ПОО, 
собрали набор инструментов поддержки 
студенческого движения в СПО для фор-
мирования управленческих решений, ин-

студенческого управления в СПО. С нами 
работал профессиональный тренерский 
состав, умеющий в правильном направле-
нии преподносить информацию. Здорово, 
что форум собирает представителей всех 
субъектов Российской Федерации, это даёт 
возможность обмена опытом и получения 
новых интересных навыков, – поделилась 
обучающаяся Медицинского колледжа 
КФУ  Ирина Киселёва.

Планируется, что форум «Команда 
ПРОФИ» станет ежегодным для развития 
системы воспитательной работы в коллед-
жах и техникумах России.

«Дело мастера боится»

Нина Келле
Фото: Вадим Крыжановский, 

Сабина Саргубенова
Пресс-служба КФУ

тегрировали мероприятия РЦ КП в систе-
му работы.

-Программа была очень насыщен-
ной. Тренинги проводились для заместите-
лей директоров по воспитательной работе. 
Занятия для студентов – председателей 
студенческого самоуправления, лидеров 
волонтерского движения в своих структу-
рах. Лучшие старосты также смогли по-
лучить необходимые знания. Социальные 
педагоги и педагоги-организаторы на про-
тяжении трех дней интенсивно занимались 
в секциях, – рассказал социальный педагог 
Таврического колледжа КФУ им. В. И. Вер-
надского Мирослав Федяев.

Обучающиеся колледжей и тех-
никумов – участники форума посетили 
ярмарку воспитательных франшиз, кре-
ативную сессию, а также для них были 
организованы экскурсии на ведущие пред-
приятия Республики.

За время форума студенты выстро-
или комплексную программу развития 
студенческого самоуправления на местах, 
разработали модель формирования компе-
тенций участников студенческих советов в 
ПОО.

-Форум «Команда ПРОФИ» – боль-
шая и единственная площадка для развития 

-Крым всегда являлся уникальным 
местом для подготовки иностранных сту-
дентов еще со времен Советского союза. 
Именно здесь были первые иностранные 
студенты-медики, аграрии, педагоги. Сей-
час многие из этих выпускников, занимают 
серьезные посты в своих странах и влияют 
на их развитие, что очень важно для нас, – 
считает ректор КФУ Андрей Фалалеев.

В рамках форума состоялась пре-
зентация докладов иностранных выпуск-
ников вуза, экспертов и представителей 
органов власти Республики, награжде- ние участников фотоконкурса «Я люблю 

Крым», а также пресс-конференция про-
ректора по международной деятельности 
и информационной политике КФУ Сергея 
Юрченко.

-Это знаковое мероприятие для на-
шего университета, которое дает нам всем 
понимание того, как важны для нас между-
народные связи вуза, как значимы для нас 
иностранные студенты и наши выпускни-
ки, – рассказал Сергей Юрченко.

В завершающий день форума про-
шел традиционный футбольный турнир 
дружбы между иностранными и крымски-
ми студентами. В этом году в нем приняли 

участие четыре команды: «Сборная Кры-
ма», «Сборная Мира: ветераны», а также  
команды «Интернационал» и «Дружба».

Справка: Начиная с 1961 года, 
высшее образование в вузах полуострова 
получили более 25 тысяч иностранцев. Се-
годня Крымский федеральный продолжает 
традицию и остается крупным междуна-
родным научно-образовательным центром. 
В данный момент в вузе обучается более 
двух с половиной тысяч иностранцев из 59 
стран.

По материалам Центра социально-пси-
хологического обеспечения

департамента по социальной и воспи-
тательной работе КФУ
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Ежегодно осенью в КФУ проходит День геоэколога, на котором студентов 1 курса, поступивших на специальность 
«Экология и природопользование», посвящают в геоэкологи.

 Юридический факультет Таврической академии КФУ запускает программу правовой грамотности 
для учащихся детских домов и интернатов.

Нина Келле
Фото: Вадим Крыжановский

Пресс-служба КФУ

По материалам кафедры 
геоэкологии КФУ.

Для достижения цели

Врачеватели окружающей среды

Первой для реализации программы была выбрана Лозовская специальная школа-интернат.
-Наши дети, в основном, после окончания нашего учебного заведения поступают учиться на рабочие специальности, но мы не 

теряем надежды, что со временем они получат и  высшее образование. Очень надеемся, что специалисты Крымского федерального 
университета помогут им в достижении этой цели, – отметила директор ГБОУ РК  «Лозовская специальная школа-интернат» Ирина 
Карлюга.

В интернате для 25 учеников 9-х классов прошли лекции на темы: «Правосубъектность физических лиц и основы договорных 
отношений в гражданском праве» и «Молодежное предпринимательство».

Планируется также осуществлять помощь в подготовке к ОГЭ и ЕГЭ для старшеклассников специальных учебных заведений. 
Для этих целей будут привлекать преподавателей Таврической академии.

Эта традиция была заложена на ка-
федре геоэкологии, на которой 29 лет назад 
была открыта специальность (направление 
подготовки) «Экология и природопользо-
вание».

В этом году полевой площадкой 
для посвящения стал ландшафтный ре-
креационный парк «Битак» – «зеленый 
остров» в пределах Симферополя. Пер-
вокурсники участвовали в экологической 

эстафете по традиции организованной 
студентами старших курсов, где показали 
свою экологическую подкованность, сооб-
разительность, физическую подготовку и 
творческие способности.

-Традиция очень важна. Она по-
зволяет сохранять наше геоэкологическое 
единство. Посвящая студентов 1 курса в 
геоэкологи, мы демонстрируем им нашу 
готовность принять в свои профессиональ-
ные ряды новое поколение учащейся мо-
лодежи, а студенты нам – стремление по-
стигать экологические науки и готовность 
в будущем взять на себя ответственность 
за сохранение природы. Ключевой момент 
посвящения – это Клятва геоэколога. Её 
произносит каждый «новобранец». И это 
не просто слова, они сродни клятве Гиппо-
крата медиков, только дают её врачеватели 
окружающей природной среды, – пояснила 

заведующая кафедрой геоэкологии КФУ 
Татьяна Бобра.

Татьяна Валентиновна отметила, 
что в следующем году исполнится 30 лет, 
как кафедра геоэкологии готовит и выпу-
скает  бакалавров и магистров экологии, 
которые очень востребованы в крымском 
регионе и за его пределами. Выпускники 
кафедры успешно работают в организа-
циях, начиная с Минприроды Республики 
Крым, контрольно-надзорных экологиче-
ских структурах, муниципальных админи-
страциях, и, заканчивая, коммерческими 
структурами экологического консалтинга 
(подготовка экологической отчетности, 
оценка воздействия на окружающую при-
родную среду, экологический аудит, обо-
снование и управление природоохранными 
территориями и т.п.).
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 В главном вузе Крыма провели вечер памяти «Мой университет – мой мир», посвященный дню рождения ректора Таврического 
национального университета и первого президента Крымского федерального университета, Почетного крымчанина, известного 

общественного и политического деятеля, академика Николая Васильевича Багрова. 26 октября ему исполнилось бы 85 лет.

Формула его жизни - созидание

Выдающийся ученый, талантли-
вый организатор, видный политический 
и общественный деятель. Он прожил уди-

вительную, насыщенную драматическими 
событиями жизнь. Где бы волею судьбы не 
оказывался Николай Васильевич – везде 
он трудился с полной отдачей, самоотвер-
женно и творчески.  «Формула моей жизни 
достаточно проста, – говорил Николай Ва-
сильевич, – я везде созидал». И создал он 
за свою жизнь столько, что современники 
и потомки будут с благодарностью вспоми-
нать его еще не одно десятилетие.

-Фигура Николая Васильевича 
вписана большими буквами в историю не 
только вуза, но и Крыма. Придя в универ-
ситет, он смог своим ресурсом, вдохнове-
нием, талантом оживить и перевести его 
совершенно на другой уровень, – отметил 
ректор КФУ Андрей Фалалеев.

Вечер памяти организовали Музей 
истории КФУ и Управление культуры и 
творчества. Сотрудники прочли стихи-по-

священия и выдержки из книг Николая Ба-
грова. Также представили его редкие фото. 
А вокальный ансамбль «Артель», создан-
ный Николаем Васильевичем, исполнил  
его любимые музыкальные произведения.

Елизавета Черкашина
Фото: Илья Гогунский

Пресс-служба КФУ
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В экспозиционно-выставочном зале Музея истории КФУ прошёл традиционный интеллектуальный турнир «Крымский 
федеральный — в ретроспективе: лица и события», приуроченный к 104-й годовщине основания Таврического 

университета.

В рамках турнира студенты отвеча-
ли на вопросы, посвященные истории пер-
вого в Крыму вуза. Вопросы состязания 
освещали самые разные периоды истории 
университета: от его основания в 1918 до 
современности, а также судьбы выпускни-
ков и сотрудников.

Специальные вопросы для студен-
тов-знатоков были подготовлены сотруд-
никами Музея истории КФУ, директором 
Музея, куратором историко-археологиче-

Департамент по социальной и воспитательной работе совместно со студентами Института «Академии строительства и архитек-
туры» КФУ  организовали очередной субботник по благоустройству для ветерана труда университета Виктории Ивановны Спировой. В 
мероприятии приняли участие 8 студентов. Ребята привели в порядок придомовую территорию, очистили участок от мусора и вскопали 
огород.

-Мы будем и впредь поддерживать наших заслуженных ветеранов. Это честь для нас, – рассказал волонтер Алим Исмаилов.
Виктория Ивановна проработала в университете 67 лет, из них 33 года – заведующей библиотекой. В «сложные» 90-е она сохра-

нила уникальный фонд редких книг для нынешнего поколения студентов.
-Наша задача воспитывать подрастающее поколение на духовно-нравственных и героико-патриотических примерах, приносить 

пользу нашей могучей Родине – Российской федерации, – отметил главный специалист Департамента по социальной и воспитательной 
работе КФУ Валерий Герасимов.-Студенты разных структурных подразделений КФУ осуществляют постоянное  шефство над ветерана-
ми Великой Отечественной войны и ветеранами университета, помогая им в решении бытовых проблем. Такие мероприятия проводятся 
ежемесячно.

По материалам Музея КФУ
 им. В.И. Вернадского

По материалам Департамента по социальной и воспитательной работе КФУ

ского клуба Сириск, Студенческим науч-
ным обществом исторического факульте-
та, а также выпускниками университета.

-Каждый год Музей истории про-
водит студенческий КВИЗ, посвященный 
годовщине КФУ. Конечно, все вопросы 
связаны с историей вуза. В этом году 
приятно удивило пополнение участников 
и зрителей, – рассказал директор Музея, 
профессор Андрей Непомнящий.

По итогам игры лучшие знатоки 
истории Крымского федерального универ-
ситета были награждены юбилейным изда-
нием «История Крымского федерального 
университета имени В. И. Вернадского в 
документах и фотографиях».

Помогают ветеранам 

Названы лучшие знатоки истории КФУ
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В КФУ откроют студенческие секции по спортивному лазертагу. Об этом сообщил руководитель 
Ситуационного центра КФУ,  руководитель проекта Игорь Бойко.

Сборная КФУ завершила очередной тур Высшего дивизиона Национальной студенческой футбольной лиги в Ессентуках. 
Крымские футболисты одержали три победы из трёх.

Победная серия игр продолжается!

Команда... и стрессовая ситуация

-Мы планируем идти в спортивный 
лазертаг. В корпусах и кампусах откроются 
секции, где студенты смогут изучать те-
орию игры, тренироваться, формировать 
команды. Так лазертаг станет командной 
студенческой игрой, и мы попробуем ин-
тегрировать её в систему инновационно-
го спорта, будем развивать студенческий 
высокотехнологичный спорт, – рассказал 
Игорь Бойко.

Открытие секций планируют на 
весну 2023 года. Это часть проекта по ис-

Яна Дудченко
Фото: Илья Гогунский

Пресс-служба КФУ

следованию социального поведения че-
ловека на примере игроков в лазертаг. Он 
реализуется в вузе в рамках программы 
стратегического академического лидер-
ства «Приоритет 2030».

-Наша задача – создать платформу 
новых исследований. Оценка психоэмо-
ционального и психофизиологического 
состояния игроков ещё нигде в России 
не проводится. Потому для нас это очень 
существенная ниша, в которой мы можем 
себя заявить, – отметил курирующий про-
ректор программы «Приоритет 2030» в 
КФУ Виталий Дятел.

Оборудование уже закуплено. 
Вуз провёл несколько пробных игр. Пар-
тнёром университета стала компания 
«LASERWAR». Её специалисты обучают 
будущих инструкторов КФУ правилам 
игры, тонкостям использования игровой 
техники.

Исследование социального пове-
дения игроков позволит понять, как вза-
имодействуют члены команды в стрессо-
вой ситуации: как ведёт себя лидер, как 

подчиняются и объединяются люди, как 
работает взаимовыручка. Специалисты бу-
дут наблюдать за вербальным и невербаль-
ным поведением. Кроме того, рассматри-
вают проведение электроэнцефалограммы 
участников во время игры, а также опрос о 
состоянии после.

Этот проект станет частью буду-
щего парка «Science park» КФУ, в который 
войдут и другие научные разработки вуза.

Матч с Уральским федеральным университетом наши ребята выиграли со счётом 5:1. Игра с Донским государственным техниче-
ским университетом завершилась победой КФУ со счётом 4:0, а Калининградский государственный технический университет крымчане 
обыграли со счётом 3:0. Финальные игры восьмого сезона состоятся в декабре.

-Ребята большие молодцы, с максимальным результатом подходим к решающему туру. На данный момент у нас команда хорошо 
укомплектована. Если все будут здоровы, поедут сильнейшие, как и на этот тур, – отметил главный тренер команды КФУ Сергей Величко.

Напомним, сборная КФУ является двукратным чемпионом Национальной студенческой футбольной лиги. В текущем сезоне 
команда сыграла уже 12 матчей, одержав победу в каждом из них.

Пресс-служба КФУ


